TEMOIGNAGE

Albert Schweitzer

14 janvier 1875 – 4 septembre 1965

Albert Schweitzer est mort il y a 50 ans, le 5 septembre 1965. Il est enterré dans le petit cimetière de l'Hôpital de Lambaréné, aux côtés de son épouse, de sa fille et de quelques compagnons de travail. Le concept "*Je suis vie qui veut vivre parmi la vie qui veut vivre*" formulé par Schweitzer en 1915 (il y a 100 ans) sera une ligne de force de toute son œuvre.

Diverses manifestations auront marqué cette année Schweitzer. À Strasbourg, sa photo a été déroulée sur la façade de la Maison de la Région, accompagnée de la mention "Avec Albert Schweitzer, l'Alsace au cœur du Respect de la Vie". La Faculté de Théologie protestante et la Bibliothèque Nationale et Universitaire lui consacreront une exposition à partir du 15 octobre. Des timbres-postes à l'effigie d'Albert Schweitzer ont été édités. On a pu voir ou revoir divers films retraçant l'histoire de Lambaréné.

Albert Schweitzer et le Nord de l'Alsace.

Albert Schweitzer n'était pas un inconnu en Alsace du Nord. Dans ses carnets-souvenirs, une collaboratrice écrit vers 1920 : "Albert Schweitzer s'est rendu en des paroisses éloignées pour parler de son œuvre et recevoir avec reconnaissance des dons ... Niederroedern, Cleebourg, Rountzenheim, Sessenheim, quelques noms parmi tant d'autres." Ce sera pour lui l'occasion de jouer sur l'orgue de ces villages.

Schweitzer a donné un concert d'orgue à l'église protestante de Wissembourg dès 1896. En 1921/1922, des récitals auront lieu à Cleebourg, Hunspach et Woerth. Sans doute y en a-t-il eu d'autres, mais dont les archives ne font pas mention.

Schweitzer repassera dans l'Outre-Forêt en 1959, avant de retourner à Lambaréné. Venant d'Allemagne, il se rend à Birlenbach où son père, Louis, a été vicaire de 1869 à 1871. "Après avoir pique-niqué sur le pré en face du Tiergärtel, il se rend au presbytère, puis à l'église où il joue sur l'orgue" note le pasteur Birckel. De là, il ira retrouver à Hohwiller son compagnon d'étude, le pasteur Robert Hirt. Il salue les villageois, puis fait route vers Soultz, où le maire Frédéric Laeuffer l'accueille sur la place de l'église, actuellement Place Albert Schweitzer.

Une des fidèles collaboratrices d'Albert Schweitzer, Emmy Martin, a été l'épouse de Wilhelm Martin, pasteur à Lauterbourg de 1907 à 1914. Après le décès de son mari en 1923, elle propose ses services à Schweitzer. Elle organisera les tournées de conférences et de concert. Jusqu'en 1971, année de son décès, elle s'occupera des Archives de l'œuvre d'Albert Schweitzer.

Rappelons aussi que diverses personnes originaires d'Alsace du Nord, ont consacré une partie de leur vie à travailler à Lambaréné.

A propos d'Albert Schweitzer, admiré par les uns, critiqué par d'autres, Martin Luther King dira:

"avec lui disparaît l'une des plus brillantes étoiles du firmament."

Pierre MICHEL

Albert Schweitzer - eine Symphonie der drei H

"Albert Schweitzer ist ein großer Mensch, bei dem der Dreiklang

Herz, Hirn und Hand harmonisch und rein erklingt. Dies ist seine Glaubwürdigkeit. Dass jemand das glaubt, was er lehrt, und dass er das tut, was er glaubt, das ist das Einzigartige", schreibt einer seiner Freunde.



